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C'est quoi les Jeux paralympiques ?

Cette exposition présente l'histoire 
des Jeux paralympiques. 

Les Jeux paralympiques sont des compétitions de sport 
pour les personnes en situation de handicap. 
Pendant une compétition, des sportifs se rencontrent 
et jouent les uns contre les autres. 

Par exemple, une compétition peut être :

Les Jeux olympiques et les Jeux paralympiques réunissent 
des sportifs de plusieurs pays. 
Ces compétitions sont organisées tous les 4 ans.

un match de basket fauteuil
une course à pied
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Cette année, en 2024, 
les Jeux olympiques et les Jeux paralympiques 
sont organisés en France. 

Dans cette exposition, vous pouvez :

Écouter des vidéos

Toucher des objets

Voir des vidéos

La France
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Il y a longtemps, en 1948, 
Ludwig Guttmann organise 
les premières compétitions 
pour personnes en situation de handicap. 
Ces compétitions sont dans un hôpital.

Ludwig Guttmann est un médecin.  
Il travaille dans l'hôpital de Stoke Mandeville. 
Stoke Mandeville est une ville en Angleterre.

Ludwig Guttmann s'occupe de personnes blessées  
qui ne peuvent plus marcher.

Pour aider ces personnes à aller mieux,  
Ludwig Guttmann organise des activités sportives 
comme :

Ces activités sont pour les malades de l'hôpital. 
Les personnes qui participent aux activités 
sont en fauteuil roulant. 

Faire du sport à l'hôpital

du basket-ball

du tir à l'arc
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Cette première compétition s'appelle 
les Jeux de Stoke Mandeville. 
En 1948, les Jeux de Stoke Mandeville 
sont organisés le même jour que les Jeux olympiques.

Les années suivantes, des personnes d'autres pays 
viennent participer aux Jeux de Stoke Mandeville.

Sur cette photo, 
Ludwig Guttmann 
fait un discours.
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L'association sportive 
des mutilés de France

En France, pendant la Seconde Guerre mondiale, 
des soldats sont blessés. 
La Seconde Guerre mondiale s’est passée 
il y a environ 80 ans. 
Les soldats blessés font une association. 
Un de ces soldats s'appelle Philippe Berthe.

L'association s'appelle 
l'Amicale sportive des mutilés de France.

Un mutilé est une personne :

	f qui a été blessée pendant la guerre,
	f qui a perdu un bras ou une jambe.

L'association permet aux soldats mutilés de faire du sport.

Ils font :

du basket-ball

de l'escrime

de la natation

du tir à l'arc

du ski

6



L'association écrit aussi une revue 
pour présenter les activités 
proposées aux soldats mutilés.

Dans la vitrine, vous pouvez voir 
une revue de l'association.

Elle montre une image 
de Philippe Berthe 
et d'autres personnes qui 
font du ski. 
Philippe Berthe 
et les autres personnes 
n'ont qu'une jambe.

A côté, vous pouvez voir une autre revue. 
C'est la revue Radar.
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Depuis 1960, il y a environ 60 ans, 
les Jeux de Stoke Mandeville 
s'appellent les Jeux para-olympiques.

Au début, les Jeux para-olympiques sont organisés  
par des médecins pour des personnes blessées 
et des malades.

Les premiers Jeux para-olympiques

Ludwig Guttmann est médecin. 
Il organise 
les Jeux para-olympiques 
de 1960 à Rome. 
Rome est une ville en Italie.

L'Italie

Sur cette photo,  
on voit 
les sportifs français 
aux Jeux de 1960 
à Rome.
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En 1960, les Jeux sont surtout 
pour les personnes en fauteuil roulant.

Des sportifs aveugles participent pour la première fois 
aux Jeux para-olympiques en 1976, 
il y a environ 50 ans.

Plus tard, les Jeux para-olympiques 
deviennent les Jeux paralympiques.

Ces Jeux para-olympiques sont organisés 
au même endroit et en même temps 
que les Jeux olympiques.

En faisant ça, on montre que les participants 
sont de vrais sportifs, même si ils sont handicapés.
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Des équipements spéciaux

Sur le meuble, vous pouvez toucher 
des objets utilisés pendant les Jeux 
paralympiques.

Les gants servent aux sportifs 
en fauteuil roulant. 
Ils portent des gants pour protéger 
leurs mains pendant les compétitions. 
Par exemple, ces gants servent 
pendant les courses d'athlétisme.

Sur cette photo,  
on voit 
une personne 
qui gagne 
une course 
d'athlétisme.
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Il y a des clochettes à l'intérieur du ballon. 
Quand le ballon fait du bruit, 
les joueurs savent où il est. 

Pendant le match, 
les joueurs jouent par équipe de 3. 
Le ballon doit traverser le terrain et arriver dans le but. 
Les joueurs sont installés devant les buts. 
Ils sont souvent assis ou allongés 
pour empêcher le ballon de passer. 
Ils sont debout pour lancer le ballon avec les mains.

Le ballon est un ballon sonore. 
On l'utilise pour les matchs de goalball. 
Ce sont les aveugles et les malvoyants 
qui jouent au goalball.

Un match de goalball
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Les Jeux paralympiques veulent réunir 
tous les sportifs en situation de handicap. 
Mais ils ne participent pas tous aux Jeux.

Les sportifs sourds n'ont jamais participé 
aux Jeux paralympiques. 
Les Sourds ont leur compétition : les Deaflympics. 
En anglais deaf veut dire sourd.

Les personnes en situation de handicap mental 
participent aux Jeux paralympiques.

Par exemple, ils font :

	f du ping-pong
	f de la natation
	f de l’athlétisme.

Des Jeux pour tous ?

Léa Ferney

Léa Ferney est une championne de ping-pong.
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Tous les handicaps sont différents. 
Les sportifs en situation de handicap 
sont séparés en plusieurs catégories. 
Les catégories permettent aux sportifs 
d'avoir les mêmes chances de gagner.

Par exemple, 
une personne en fauteuil roulant 
n'est pas dans la même catégorie 
qu'une personne qui porte une prothèse.

Une prothèse est un objet qui remplace 
une partie du corps. 
Les prothèses de sport sont prévues spécialement 
pour les sportifs. 
Les sportifs sont plus forts grâce à ces prothèses.

Vous pouvez voir des prothèses 
au milieu de l'exposition. 
Une de ces prothèses est celle 
de Jean-Baptiste Alaize. 
En 2012, il a participé 
aux Jeux paralympiques 
avec cette prothèse.

Sur cette photo,  
on voit Jean-Baptiste Alaize.
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Voici un plan de terrain de cécifoot. 
Le cécifoot est le football adapté aux personnes 
aveugles et malvoyantes.

Les joueurs jouent par équipe :

	f 4 joueurs sur le terrain. 
Ils portent tous un masque 
pour ne rien voir.

	f 1 gardien de but. 
Il ne porte pas de masque 
et il voit.

	f 1 guide. 
Il est sur le bord du terrain. 
Il voit et il donne 
des informations 
aux autres joueurs.

Le cécifoot

Sur cette image,  
on voit un masque de cécifoot
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Les joueurs utilisent un ballon sonore.

Il y a des clochettes à l'intérieur du ballon. 
Quand le ballon fait du bruit,  
les joueurs savent où il est. 

Les joueurs doivent dire « Voy » 
quand ils se déplacent vers le ballon 
ou vers la personne qui a le ballon.

Un match de cécifoot

15



En 2012, une vidéo de publicité 
pour les Jeux paralympiques 
montre les sportifs comme des super-héros.

Cette vidéo est importante. 
Elle montre à tout le monde que ces sportifs 
peuvent faire des choses incroyables, 
comme tous les grands sportifs.

En 2012, un français 
gagne 2 fois 
la deuxième place 
en athlétisme.

Ce français s'appelle 
Arnaud Assoumani. 
Il participe 
à des compétitions 
de saut en longueur.

Arnaud Assoumani

Des sportifs super-héros
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Terezinha Guilhermina

Depuis quelques années, il y a de plus en plus 
de femmes qui participent aux Jeux paralympiques.

Par exemple, Terezinha Guilhermina 
est une sportive aveugle. 
Elle a gagné 2 courses pendant les Jeux paralympiques. 
Elle court 400 mètres. 
400 mètres c'est le tour d'un stade.

Marie-Amélie Le Fur a gagné beaucoup de compétitions. 
Marie-Amélie Le Fur est française. 
Elle fait de la course et du saut en longueur.

Marie-Amélie Le Fur 
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Quand un sportif gagne une compétition 
il reçoit une médaille.

Dans la vitrine, vous pouvez voir une médaille 
de Marie-Amélie Le Fur.

Le premier reçoit une médaille d'or.

Sur le meuble,  
vous pouvez toucher 
le dessin d'une médaille. 
On a donné cette médaille 
aux gagnants des Jeux en 1996, 
il y a presque 30 ans.

Le deuxième reçoit une médaille d'argent.

Le troisième reçoit une médaille de bronze.

Les médailles
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Les mascottes

Les Jeux paralympiques sont connus grâce :

	f aux publicités à la télévision
	f aux mascottes.

Une mascotte est un personnage qui représente 
un endroit ou un événement.

Voici la mascotte des Jeux de Paris. 
C'est une phryge. 
Une phryge est un vieux chapeau. 
La phryge est un objet 
qui représente la France. 
La mascotte de Paris porte 
une prothèse, comme certains 
sportifs paralympiques.

Voici la mascotte 
des Jeux de Londres. 
Londres est une ville en Angleterre. 
La mascotte s'appelle Mandeville.

Angleterre

Mandeville

La Phryge
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